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Según el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), la CDMX 
enfrenta graves retos en materia de agua potable y alcantarillado: Más 
del 40 por ciento del suministro se pierde por la gran cantidad de fugas en 
la red hidráulica.
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VÁLVULA DE LLENADO. 
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Las cintas 
adhesivas pueden 
ser sensibles a la 
presión, activarse 

térmicamente 
o incluso 

pueden requerir 
humedad para 

funcionar.
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FRENTE AL 2022 

Concluido el primer mes del año, la incógnita para el sector 
empresarial es cuál será el comportamiento de nuestra 

economía en vísperas de un eventual término de la pandemia, 
pero, aún inmersos en un desajuste logístico de las cadenas de 

suministro global, inflación y riesgos geopolíticos.

La humanidad entera está por cumplir 
dos años de afrontar una terrible 
crisis sanitaria que la ha obligado a 
modificar muchas formas en el estilo 
de vida que se tenían antes de esta 

pandemia, repercutiendo en todas las esferas 
de la vida cotidiana: la economía, los negocios, 
el cuidado de la salud, el entretenimiento, la 
convivencia social y muchas más. Por supuesto, 
el deseo generalizado es que pronto recupe-
remos una nueva normalidad que permita 
retomar proyectos y realizar la vida sin tanta 
angustia por los riesgos sanitarios, lo que dará 
cabida para aprovechar las oportunidades de 
desarrollo económico y social, que toda nación 
anhela. Pero quién es capaz de pronosticar el 
futuro si las variables en juego aún son de alta 
incertidumbre; sumado a que la información 
que emana de los medios de comunicación es 
confusa y muchas veces contradictoria. 

Aún así, es importante analizar las oportunidades 
y retos que se avizoran en el horizonte. Por esta 
razón, nos dimos la oportunidad de conversar 
unos minutos con Marcelo Delajara, doctor en 
economía, director del Programa de Crecimiento 
Económico y Mercado Laboral en el Centro de 
Estudios Espinosa Yglesias (CEEY) y conferencista 
del Congreso Ferretero SUMMIT, entre muchas 
otras actividades dentro de la función pública, 
consultoría y academia.

Iniciamos la entrevista consultando al doctor 
Delajara por las oportunidades de crecimiento 
que tiene nuestra economía en los contextos 
actuales: “Es evidente que estamos aún bajo 
los efectos de la pandemia, sin embargo, esta-
mos mejor pertrechados para hacerles frente. 
2020 fue trágico por la caída en la actividad 
económica. El PIB cayó 8.3 por ciento a nivel 
anual respecto a 2019. En cambio, 2021 fue un 
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CONGRESO CANAL FERRETERO

“Los niveles de confianza, particularmente los 
empresariales, se han recuperado. Podemos afirmar 
que hay cierto optimismo, en lo general, acerca de la 

economía”.
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año de recuperación, aunque datos recientes 
muestran que hacia final de año hubo cierta 
desaceleración y la recuperación se volvió más 
lenta. Sin embargo, continúa”.

El Dr. Delajara, nos plantea las razones para 
confiar en la recuperación de nuestras eco-
nomías: "Una respuesta favorable a toda esta 
crisis podemos hallarla en el empleo formal. 
Los niveles de confianza, particularmente los 
empresariales, se han recuperado. Podemos 
afirmar que hay cierto optimismo, en lo general, 
acerca de la economía. Asimismo, enfrentamos 
riesgos. Este año corremos el riesgo de que, 
debido a la variante Omicron, el Covid aún 
más se extienda, incluido México, un país con 
menos restricciones sanitarias ya que existe una 
determinación por parte del gobierno de que la 
economía no se vea dañada. Todo esto se debe 
a que, en buena medida, la población está más 
protegida por las vacunas. Algunos grupos ya 
incluso están en la tercera vacuna o refuerzo". 

Por otro lado, existen ciertos riesgos en la parte 
financiera que probablemente sean menores 
debido a que, en gran medida, el mercado ya los 
ha asumido. En pocas palabras, la recuperación 
va a continuar, quizás a un ritmo un poco más 
lento que la primera parte de la pandemia, 
experimentada el año pasado. El camino, pues, 
es un camino de recuperación y esperamos 
que estas señales de desaceleración que han 
aparecido en los últimos meses, poco a poco 
se disipen".

INVERSIÓN, ES SALVACIÓN
En un entorno que parece favorable para sec-
tores como el ferretero debido a la inversión 
pública en obra y construcción, le preguntamos 
al economista qué indicadores de crecimiento 
podemos esperar. Sobre todo, cuando parece 
que el sector privado muestra menos dinamis-
mo que el esperado.

"El indicador de la inversión bruta fija, es decir la 
inversión que las empresas públicas y privadas 
hacen en el capital fijo que tienen en su empresa, 
ha estado siguiendo muy de cerca el desem-
peño de la economía, Es decir, van uno a uno. 
La evolución de la inversión es prácticamente 
idéntica a la de la actividad económica. Enton-
ces, esta recuperación ha traído cierto alivio, 
porque existe mayor intención de inversión. 
Sin embargo, todavía estamos por debajo del 
nivel al que estábamos antes de la pandemia. 
La inversión todavía tiene un trecho grande para 
recuperarse y sin duda esa es una de las claves 
hacia futuro en México. Es decir, qué tanto y qué 
tan rápido la inversión volverá a los niveles que 
tenía antes de esta crisis".

“En relación con la obra pública, hay ciertas 
dudas en cuanto a si la obra pública en la que 
ha decidido invertir el gobierno, realmente crea 
suficientes sinergias con el sector privado para 
detonar la inversión. Hemos escuchado recien-
temente de parte del gobierno federal y de 
ciertos organismos empresariales importantes, 
que hay una intención de que el sector publico 
y privado trabajen más de cerca para detonar 
el crecimiento. Al menos, ya estamos hablando 
de algo positivo en cuanto a política pública 
se refiere. Se está intentando tomar en cuenta 
el impacto que tienen en el sector privado las 
decisiones públicas". Nos comparte Marcelo 
Delajara, quien por dos años consecutivos ha 
sido uno de nuestros conferencistas estelares 
en el Congreso Ferretero.

LA FUERZA DE LA CONFIANZA
En esta casa editorial, una de nuestras tareas 
recurrentes es el estudio del mercado de manera 
profesional y sistemática, analizando particular-
mente el sector de la distribución mayorista de 
productos ferreteros. Tenemos la impresión de 
que hay dos grupos. Uno, conservador y que ha 
tomado mucha cautela por la pandemia y por el 
gobierno mismo; y, otro, que se ha mantenido 
dinámico y al margen de las diferencias. Creo 
que, en estos últimos meses, y así lo reflejan 
nuestros estudios de mercado, le ha ido mejor a 
quienes se mantienen dinámicos invirtiendo de 
forma normal e incluso invirtiendo más, ya sea 
desarrollando centros de distribución, abriendo 
mercado o ampliando su catálogo de productos. 
El factor confianza, por parte del empresario, es 
algo determinante en este momento. 

¿Qué es lo aconsejable en términos de econo-
mía, permanecer cautelosos o tomar más riesgos 
en 2022? "Una de las cosas que ha demostrado 
esta crisis es, precisamente, que los impactos 
han sido muy específicos y han tenido lugar en 
ciertos sectores. Incluso, el año pasado, veíamos 
que, a pesar de la crisis, algunos sectores no 
habían sufrido un golpe económico tan severo 
como el promedio. Por eso mismo, creo que es 
normal que haya esta incertidumbre entre los 
empresarios respecto a lo que está por venir. Yo 
diría que, quienes tienen su actividad económica 
muy atada al desempeño macroeconómico del 
país, van a experimentar una recuperación un 
poco más lenta que la del año pasado. Este año, 
estamos esperando un crecimiento del 3 por 
ciento, versus el 5.8 por ciento que creció el país 
el año pasado. Esta cifra está por confirmarse y 
podemos ver que la economía sigue creciendo, 
aunque a un ritmo más lento. Por lo tanto, las 
actividades que estén muy ligadas al desem-
peño general de la economía probablemente 
tengan que prepararse para un crecimiento 
menor en 2022".
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CONGRESO CANAL FERRETERO

RECUPERACIÓN PROLONGADA
"Sin embargo, hay otros sectores más atados 
a la recuperación del empleo o a la recupera-
ción de la construcción e incluso al comercio. 
Estos sectores muestran una recuperación de 
la confianza más alta. Hay ejemplos, como el 
sector comercial y en algunos casos el de la 
construcción, cuyos niveles de confianza están 
incluso por encima de los que había antes de la 
crisis. Todo esto indica que efectivamente hay 
ciertos sectores que han recuperado la confianza 
de forma vigorosa. Creo yo que sí vamos a ver 
cierta heterogeneidad en respuestas empresa-
riales para este año, que a su vez experimentará 
un crecimiento menor".

"Por otra parte, está la inflación. Si bien es alta, 
hay buenas señales de que podría ceder un poco 
su presión sobre los precios para mediados de 
año. Entonces, todo este contexto tan cambiante 
afecta a las empresas de forma distinta y según 
cuál sea el nivel de exposición de cada empresa. 
Lo importante es que las empresas identifiquen 
cuál es el valor o cuál es el fenómeno que los 

está afectando en mayor medida y ajustarse 
entonces a esas expectativas. Pero éste va a ser 
el segundo año de recuperación después de la 
pandemia. Las perspectivas son, en resumen, 
de un mejor 2023 y un mejor 2024. Es decir, 
estamos aún en una fase de expansión y ese 
es probablemente el dato más importante".  

CADENAS GEOPOLÍTICAS
La cadena de suministros se vio seriamente afec-
tada con la pandemia. Prácticamente todos los 
sectores fueron impactados. El sector ferretero 
ha sufrido también los estragos de esta crisis y 
algunos fabricantes incluso hablan de hiperin-
flación en ciertos productos. Materias primas 
que son fundamentales para la fabricación de 
herramientas como el acero, los polímeros o 
productos químicos en general, han estado 
demorando mucho en llegar. Esto ha impedido 
que el comercio y los distribuidores puedan 
atender la demanda oportunamente, lo que a 
su vez ha generado una escalada de precios. Los 
aumentos son notables y en algunos sectores, 
el incremento ha sido muy fuerte. Deseamos 

que toda esta situación se estabilice, aunque 
hay quienes piensan que esto se mantendrá 
así todo el año. A todo esto, hay que agregar la 
crisis geopolítica que se vislumbra en Europa 
y en Ucrania en particular, por el suministro de 
gas a dicho continente. 

"Esa es una amenaza muy grande para los pre-
cios de los suministros. Un conflicto armado en 
Europa que afecte el suministro de gas y que 
incluso cambie el origen de dicho suministro, 
de Medio Oriente a Estados Unidos, afectaría 
directamente al precio de este insumo tan 
importante, particularmente, en las fabricas. A 
nivel de producción y de manufacturación, el 
gas se ha vuelto más caro, lo que ha generado 
ya algunas crisis. En la zona centro y norte de 
nuestro país, podemos observar que el gas se 
ha vuelto indispensable para algunas empre-
sas. Hubo una época en la que su precio era 
relativamente bajo".

"Ahora, incluso el gobierno ha tenido que in-
tervenir en ese tema. La provisión de gas do-
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“En relación con la 
obra pública, hay 
ciertas dudas en 

cuanto a si la obra 
pública en la que ha 
decidido invertir el 

gobierno, realmente 
crea suficientes 
sinergias con el 

sector privado para 
detonar la inversión”.

méstico por parte del estado, a mediados del 
año pasado, es una prueba de ello. Ahí hay un 
elemento complejo en relación con el precio del 
gas. Eso es en términos nacionales. En cuanto 
a lo internacional, si se llegara a presentar un 
conflicto entre Rusia, Ucrania y Europa, podría 
generase una nueva sorpresa y una nueva razón 
por la que los precios del gas y, por lo tanto, de 
otros insumos, permanezcan con una inflación 
alta durante algún tiempo".

INDICADORES DE CONFIANZA
La percepción general es que la inflación y el 
tipo de cambio se mantienen estables. Siendo 
éstas las variables –junto con otras como las 
proyecciones de crecimiento– que le preo-
cupan a todo inversionista o empresario ¿qué 
otra situación o tema debe permanecer bajo 
nuestro radar para cuidar la planta productiva, 
el empleo y los ingresos de los mexicanos?

El doctor. Delajara tendrá una participación 
magistral en el Congreso Ferretero SUMMIT el 
próximo jueves 24 de marzo. Nuestro público 

en general, pero sobretodo los líderes de esta 
industria ferretera, siempre están muy atentos 
a sus charlas y recomendaciones.

¿Doctor, qué nos puedes adelantar de tu próxi-
ma participación en el Congreso Ferretero 
SUMMIT? "Lo que vamos a comentar allí, tiene 
que ver en gran medida con las expectativas 
existentes en el comercio al mayoreo y cómo 
se han comportado las ventas, para proyectar 
lo que se puede esperar en un futuro próxi-
mo. Todo, en función de ciertas variables que 
también están cambiando. Es muy importante 
insistir en las cuestiones que tienen que ver 
con la productividad del sector y con cómo 
van los indicadores de producción media, ya 
sean precios o riesgos hacia adelante. Creo que 
nuestra charla se concentrará en tratar de dar el 
contexto en el cual el comercio al mayoreo se 
está dando en el país". Así pues, los invitamos 
a estar al pendiente de esta charla, aunque 
próximamente les estaremos presentando sus 
pormenores”.








